
有了热源管道难铺，有管道了换热站难选，条件都有了节能改造政策又打架

孤孤岛岛供供暖暖遭遭遇遇连连环环坎坎举举步步维维艰艰

供暖设施老化

不少小区难热

省城不少小区因供暖设施
老化，供暖效果很差，但维修资
金难落实，供热企业也很无奈。
化纤、幸福苑、上海花园三个小
区8栋高层住宅就比较典型。

化纤小区：

维修费暂无着落

3000户居民供暖难

幸福苑、上海花园：

管道泄漏存隐患
供暖效果难如意

节节能能改改造造政政策策冲冲突突

孤孤岛岛供供暖暖难难上上加加难难

解决了热源、管网、换热站，
孤岛小区就能加入集中供暖？近
日，多位家住历城区华信路逸东
花园7号楼的市民向本报反映，
小区的2000户居民，只有7号楼
的56户没有供暖。今年申请供暖
时，因7号楼不是节能建筑被拒。
热力公司建议7号楼先去建委部
门申请节能建筑改造。历城建委
表示，今年节能建筑指标已经用
完，7号楼只能在来年申请。

根据《山东省供热条例》第
13条规定，既有民用建筑接入供
热管网应当进行节能改造，并符
合既有建筑节能改造标准。

省城一热企负责人介绍，
因为如果小区没有节能建筑，
就进行供暖，室内温度能不能
达到18℃，热企并不敢保证。但
仅以历城区为例，共有近百万
平方米的房屋需要实施节能改
造，但今年才分得了2万平米的
节能改造指标。

目前国家对北方采暖地区
既有居住建筑实施供热计量和
节能改造，主要是针对2007年
10月1日以前竣工、已经实施集
中供暖而且可以继续安全使用
20年的住宅。没有加入集中供
暖的要申请集中供暖，可以和
节能改造与加入集中供热同步
实施。

近日，家住和平路沿线诚
基中心的不少业主向记者反
映，最近小区物业正在对小区
居民的供暖信息进行登记，

“这个供暖季就能供上暖。”
谈起小区供暖的历史，业

主李先生告诉记者，“2011年
入住后，小区内双气都不通。”

“刚开始的时候，热力公司答
复小区没有热源，小区无法接
入市政供暖管网。”后来，热力

公司又答复，“因为和平路下
面没有热力管道，有了热源也
不能把热送到小区”。

后来经过东新热电厂扩
建、和平路整修，小区的供热
客观条件才逐步满足。“今年
终于不用再用空调取暖了。”
像诚基中心一样，今年还将有
不少小区能加入集中供暖。

据济南热力公司相关负
责人介绍，“由于唐冶热源厂

的扩建和汽改水的实施，热力
公司将新增300万的供暖面
积，如万科城、恒大城等小区
都有望加入集中供暖，和平路
周边的老旧小区也有望供
暖。”

黄泰和东泰热力公司也
将新增100万的供暖面积，涵
盖10余个小区和单位，主要
位于龙鼎大道、奥体西路片
区。

诚基中心：入住两年终将能供暖

诚基中心的不少业主在
入住两三年后，才可供暖，有
些业主已经抱怨连连，但今年
将供暖的玉函南区只离热电
厂百米，申请了15年才得以供
暖。

玉函南区的供暖之路在
济南城市孤岛的解决上就有
很好的典型性。2008年，小区
居民的申请因缺少热源被拒。
2012年，玉函南区换热站选址
遇到了很大难题。热源、管网、

换热站建设等原因成了老旧
小区加入供暖要迈的几个大
坎。

根据最近的统计资料显
示，至2020年，济南市建筑面
积预计达2亿平方米，按集中
供热普及率80%计算，需集中
供热面积约为1 . 44亿平方米，
缺口达3000万平方米。

解决如此巨大的供暖缺
口，最经济的办法是建大型热
源厂。“但是热源厂的选址、建

设都存在很大的困难。”
换热站的选址也是困扰

供热企业的一大难题，尤其是
老旧小区。省城一供热工程公
司负责人告诉记者，老旧小区
的居民都想加入供暖，但换热
站放在谁家附近也不行。

为了解决换热站在棋盘、
佛山苑片区内无处可建设的
问题，千佛山街道办事处收回
佛山苑广场旁边蛋糕店不再
出租，才建了换热站。

热源、管网、换热站成最大拦路虎

供供暖暖孤孤岛岛：：提提防防施施工工队队开开““空空头头支支票票””
本报9月14日讯（记者 蒋

龙龙） 近日，有历下区山师东
路17号文景轩的住户向记者反
映，前期接小区物业通知已向
物业缴纳暖气施工安装费用，
工程正在施工，今年供暖。但热
力公司相关负责人向记者介绍，
小区根本没有到热力公司申请
办理暖气开户手续，且没进行节
能改造，今冬暖气无法开通。

据济南热力公司相关负责

人介绍，济南市很多已建成小
区，个别存在着室内供暖设施
先行改造再申请开户的情况，

“这可能导致居民家中无法实
现集中供热。”据工作人员介绍
往年出现过这类情况，小区并
未到供热公司开户，“由于没有
备案，无法开通暖气。”

省城一家热企负责人也向
记者介绍，很多老小区居民为
了加入集中供热，自己联合或

者由委托物业随便找个施工队
伍，并没有走正常的开户程序。
他介绍，很多施工队并没有资
质，“拿到施工费后，人也没影
了，之前承诺的协调供热公司
开户问题也无法兑现。”

据济南热电相关负责人介
绍，由于受制于热源、管网、节
能改造等多种因素，济南市老
城区还存在不少急于加入集中
供热的“孤岛”。“居民想要加入

集中供热的迫切心情可以理
解，但一定要走正规程序。”

济南热电和济南热力相关
负责人均向记者介绍，济南市
民如想加入集中供热，尽量不
要自己找施工队来协调开户事
宜，减少不必要的麻烦和纠纷。
市民如有疑问，可拨打辖区内
供热企业热线，济南热力热线
电话为88812319；济南热电热
线电话为67812319。

本报记者 蒋龙龙 实习生 刘慧

友情提示

本报记者 蒋龙龙
实习生 刘慧

位于花园路5号的化纤小区，共
有3000户居民。化纤小区也是黄泰
热力辖区规模较大的供热小区，供
暖面积为18万平方米。原先靠自建
锅炉房供热，小区内供热设施由原
化纤厂等单位建设。2009年，因环保
原因，小区供热锅炉房关停。随后，
小区成了黄泰热力的用热用户。

据黄泰热力相关负责人介绍，
小区当时进行了热源开户，但是区
内供热设施验收未达标的情况下，
热力公司一直克服困难进行供热。

“小区内供热管网及换热站设备老
化严重、年久失修，系统缺陷较多。
供热管道敷设已20年以上，锈蚀严
重，漏点较多，采暖季每天补水量达
到400余吨。”

为了解决小区的供暖问题，并
经济南市市政公用事业局同意，“今
年准备对于化纤小区供热设施实施
改造。”黄泰热力相关负责人介绍，

“根据目前的方案，要保证今年小区
的供暖效果，小区的供暖改造预计
要花费400多万元。”

为了落实改造所需资金，黄泰
热力先后向产权单位及济南市府国
资委多次反映。“经过多次沟通，改
造所需资金仍未落实，导致计划改
造工程至今无法启动，今年的供暖
效果不敢保证。”

位于东部的幸福苑和上海花
园的8栋高层也存在管网设施维修
资金难落实的问题。据黄泰热力相
关负责人介绍，幸福苑小区供热管
道年久失修，管道大面积锈蚀，跑
冒现象严重，且阀门锈蚀严重，管
网热平衡无法调整，严重影响用热
效果，供热安全存在极大隐患，“上
个供暖季造成小区内供热管网停
运十几次。”

该负责人介绍，为彻底解决幸
福苑供热问题，黄泰热力致函该小
区业委会，要求解决落实供热配套
设施改造费，对小区的用热设施进
行改造，“但截至目前，由于改造费
用仍未落实，工程施工无法进行。”

上个供暖季，黄泰热力对上海
花园小区自管站实施了回收。不
过，“回收后发现8栋高层住宅的供
热单元立管年久失修，阀门锈蚀、
跑冒现象严重，管网热平衡无法调
整。”黄泰热力相关负责人介绍，上
个采暖季出现管道泄漏造成电梯
停电事故。

“2014年上半年，公司将8栋高
层的改造方案制订完成。”该负责
人介绍，黄泰热力已多次告知小区
有关业主需承担改造费用的问题，
并待费用落实后马上启动实施，确
保今冬正常用暖。“但目前，改造费
用仍未落实。”

济南热力公司正在进行“汽改水”工程，将余出部分热源尽量满足更多小区的需求。 本报记者 蒋龙龙 摄

随着此轮天气降温，济南市民开始关注起供暖来。据初步统计，济南市今年将新增供暖
面积约600万平方米，主要集中在东部城区。济南多个供暖孤岛地区，这个供暖季有望供暖。
从长期来看，济南仍然存在着3000万平米的供暖缺口，因管道限制、换热站选址、节能改造等
问题，济南供暖孤岛问题的解决仍步履维艰。

延伸调查
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